

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica
los JUEVES de cada semana.

Se suscribe en la calle Nueva, número 10, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.
Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis una vez al mes sus anuncios que no pasen de doce líneas.

PRECIO DE SUSCRICION
2 rs. al mes.

El matrimonio Civil.

(CONCLUSION.)

Mas no es eso; el compromiso hay que contraerlo por toda la vida. ¿A quien hago yo esta promesa? ¿a una mujer que á la vez me promete lo mismo. Yo tengo su palabra y ella tiene la mia, y de este modo nos encadenamos mutuamente; nada nos sujeta el uno al otro mas que nuestras reciprocas palabras; pero hé aqui que un dia nos las devolvemos con la misma formalidad con que nos las dimos. ¿Que razon hay para que desde ese momento no quedemos uno y otro tan libres como lo éramos antes de celebrarse el contrato?

—Pero ya se vé; este contrato se sale de la regla de todos los contratos, por que es preciso hacerlo absurdo, para que no aparezca inmoral. No hay ningun contrato humano que sea indisoluble por su naturaleza excepto el matrimonio civil, que lo hace indisoluble la ley, que para este caso se apropia una facultad que no tiene.

Yo soy razonable; me suelo reir de las leyes divinas; pero me someto á las leyes humanas, y me decido á casar á mi hija civilmente. Mas me pregunto:

—¿Quien ha hecho esta ley?

Y me contesto:

—Oh! Quien puede hacerlo todo: un gobierno y un parlamento.

Y vuelvo á preguntarme:

—Pero detrás de un gobierno y un parlamento, ¿no hay otro gobierno y otro parlamento?

Y vuelvo á contestarme:

—Ese es el orden constitucional.

—Lo que hace la omnipotencia de un parlamento ¿no puede deshacerlo otro parlamento omnipotente?

—Ese es el juego parlamentario.

—Pues bien; si el progreso no ha dicho todavía su última palabra; si es un paso en el camino de la civilización el matrimonio civil, ¿no debemos esperar la promulgación inmediata de otra ley más perfecta, que declare la disolubilidad de ese matrimonio?

—Eso es lógico.

—Y entonces, ¿qué habré yo hecho de mi hija?

Siendo una ley puramente humana lo que por mayoría de votos decreta la indisolubilidad del matrimonio, ¿quien asegura que otra ley hecha del mismo modo no lo declare disoluble?

Yo soy razonable; no concedo gran importancia á las ceremonias religiosas; pero la ley civil no puede dar al matrimonio una perpetuidad de que ella misma carece; una ley mudable y fugitiva no puede imponer obligaciones eternas; casar, pues, á mi

hija ante el alcalde, es prostituirla ante la razon.

Así discurren las últimas precauciones hasta en los *espíritus fuertes*, cuando los *espíritus fuertes* caen en la debilidad de ser padres.

Mas el progreso reclama la completa emancipación de la mujer y no hemos de pararnos ante un capricho de los padres.

Sea el amor libre, como es libre el pensamiento; no ha de tener el vicio menos derechos que el error; saquemos á la mujer de la servidumbre de sus mas bellos sentimientos; para impedir que se prostituya, legalicemos su prostitucion, y teniendo derecho para ser de todos, evitaremos que su corazon caiga en la esclavitud de pertenecer á un hombre solo.

III.

Francamente: contratar delante del alcalde las mútuas aficiones ó los mútuos afectos; reducir el acto mas solemne de la vida á la simple formalidad de un convenio; fundar la familia como se funda una sociedad de crédito; abrir la casa como una empresa abre un teatro, es, cuando ménos, declarar que la bella mitad del género humano no tiene ya nada de que avergonzarse.

El pudor era otra tiranía.

La mujer, presa en las redes de la honestidad, siente allá, en el fondo de su alma, un secreto impulso que la hostiga; una dulce necesidad de amar y de ser amada.

Un dia se encuentra con que la imagen de un hombre se le ha grabado en el corazon, y el orgullo de su ternura le hace creer que solamente Dios puede ser testigo eficaz de la fé de su cariño.

Esta mujer se casa.

Hay otra que, rompiendo todas las ligaduras del decoro, experimenta la inquietud de tumultuosos apetitos, y lanzándose á la mudable seducción de los deseos, hace al mundo testigo de sus ominosos placeres.

Esta mujer se vende.

Entre una y otra no habia término medio, como no le hay entre la virtud y el vicio; mas era preciso establecerlo, para que la armonía social se verificara en todas sus partes, y el poder legislativo crea la mujer intermedia entre esas dos mujeres; sér original, que se casa segun la ley y se prostituye segun la razon; que adquiere una actitud estrictamente legal, que es al mismo tiempo claramente inmoral; que no es ni esposa ni manceba; que á la vez se despoja de la honestidad de la virtud y de la vergüenza del vicio.

Esta mujer no quiere vivir sola, y busca la compañía de un hombre; la encuentra, y hace al alcalde testigo de su union, y la autoridad munici-

pal la da permiso para tener hijos.

Esta mujer se alquila.

Para la mujer que se casa, el marido es su guia, su proteccion, su amparo, la inteligencia que dirige, la fuerza que contiene.

Para la mujer que se vende, los hombres no son mas que parroquianos.

Para la mujer que se alquila, el hombre es pura y simplemente un inquilino.

En el primer caso, el hombre y la mujer se unen.

En el segundo caso, se tropiezan.

En el tercer caso, se juntan.

Puesto el escalon del contrato entre las alturas del Sacramento matrimonial y las profundidades de la prostitucion, la mujer puede descender mas cómodamente de la elevacion de un amor santo al abismo del vicio libre.

Si conseguimos que prescinda de Dios para casarse, muy poco trabajo debe costarle despues prescindir del alcalde para perderse.

Y á la mujer perdida es precisamente á la que buscamos como el tipo completo y perfecto de la mujer verdaderamente emancipada; sin vínculos con la naturaleza, sin las ligaduras de la religion, sin los duros grillos de la moral, sin el freno del pudor, sin la cadena de la familia, emancipada del hombre, emancipada del amor, que es su vida, hasta emancipada de si misma.

La Venus moderna elevada sobre el altar de su hermosura, recibiendo el culto del deleite y negociando ante el alcalde el tesoro de sus encantos.

Diosa que se vende para ser adorada; mujer que se alquila para ser madre.

VARAPALOS.

Con meditada calma y paso á paso, Cual reclamaba el caso, Llegó á su perfeccion un mono viejo; Y la vivaz materia por sí sola Le suprimió la cola, Le ensanchó el cráneo y le afeitó el pellejo.

Tal es el proceso que siguió la Naturaleza, segun los doctores trasformistas, sin exceptuar á Fuertes en el perfeccionamiento de los seres, desde las *Moneras* ó primeros organismos hasta el hombre; y tal proceso seguirá por los siglos de los siglos desde el hombre hasta... hasta ¿quien sabe lo que saldrá? A este perfeccionamiento sucesivo del primer ser llaman los secuaces de Darwin *seleccion natural*, para distinguirla de las variedades ó modificaciones introducidas en los reinos animal y vegetal por mano del hombre, que denominan *seleccion artificial*.

La seleccion natural de Darwin es de dos clases; una que podemos lla-

mar *individual*, y otra que apellidan *sexual*. La primera, que no es otra cosa que el uso y no uso de Lamask, desechado como inútil por todos los sábios, hasta que de nuevo lo resucitó Darwin, sin mas que cambiar el nombre, como suelen hacer algunos comerciantes con las telas de contrabando, que legitiman poniéndoles nueva marca de fábrica, es de la siguiente catadura.

Cuando un bicho adquiere en virtud del desarrollo de su ser alguna perfeccion nueva, ó algun órgano de que carecian sus ascendientes, la madre naturaleza, que está atisbando cuanto hacen sus hijitos, enamorada de la habilidad continúa prestando sus mimos á aquel bichejo y sus descendientes, con el fin de perpetuar las mejoras que han introducido; así como una madre cariñosa regala con un dulce á aquel de sus pequeñuelos que en la escuela sale mas aprovechado.

Estos bichos ya perfeccionados, siguiendo la ley del progreso, no se contentan con la herencia recibida, antes bien esfuerzan por aumentar la acrecentando el caudal de sus perfecciones, y desarrollando su ser, llegan á adquirir otra perfeccion que no tenian, ó á fabricar un nuevo órgano de que carecian; y entonces vuelve á mirarlos la naturaleza conservándoles la vida, y perpetuando los individuos mas adelantados, mientras abandona á los rezagados, que perecen por consecuencia en virtud de la *lucha por la existencia*, como vimos en el número anterior.

En todas estas trasformaciones entran por mucho, al decir de los doctores darwinistas, las condiciones climatológicas del medio en que viven.

Mediante este procedimiento no menos profundo que facilísimo, dice el Sr. Fuertes con sus adorados trasformistas, fué pasando la *Monera* por todos los grados de la escala zoológica hasta el mono, su abuelo, es decir de los darwinistas que tanto lo respetan y lo quieren, como que le deben nada ménos que la existencia.

Todo lo cual por parte de la madre naturaleza se hizo sin conocimiento alguno; pues que, segun Darwin, Dios, despues de haber creado la materia, la dejó abandonada á si misma, sin cuidarse de ella para nada; aunque por parte de cada uno de los bichos que se iban perfeccionando sucedia todo, y sucede aún, con cuenta y razon: pues que el Sr. Acevedo concede inteligencia á todos los animales, que deben por ello estarle sumamente agradecidos. Quizá para ellos escribió su libro, y se lo habrá repartido, porque no se encuentra un ejemplar por un ojo de la cara.

¿Qué hechos ó que razonamientos aduce el Sr. Director con su maestro para probar tan estupenda teoría de

la selección? Ninguno. Acude á los ejemplos de la selección artificial, mediante la cual el hombre con la ayuda de su inteligencia aplicada á las fuerzas naturales logra modificar, dentro siempre de la misma especie, los seres pertenecientes al reino vegetal ó animal; pero ni han presentado, ni presentarán jamás un solo ejemplo de transformación, cual ellos la entienden.

Respondiendo D. Máximo al señor Aguilar que probó con la historia ser hoy los animales y los hombres del mismo modo que en tiempo de Job, dice con mucho *sans fason*: «Eso es de ayer, engólfese V. en los tiempos prehistóricos y geológicos (léase mitológicos) y ya verá como sufrieron cambios radicales los seres, y no era el caballo de entonces lo que es el caballo de hoy.»

Lo que respecto al particular enseñanza la geología dejámoslo para mas adelante; ahora es preciso reanudar el hilo de la selección, saltando del mono al hombre, y servirá á la vez de norma para que nuestros lectores entiendan este *intrínquis*.

Fué pues el caso que encontrándose un chimpancé en sitio donde no habia moscas, y no pudiendo cubrir su cuerpo con la cola, como hacen las ardillas, esta se fué atrofiando poco á poco, hasta que el animal quedó desrabado.

Como era consiguiente los hijos de aquel mono nacieron sin cola; y uno de ellos vióse muy apurado en cierta ocasion con el frío que le causó una terrible granizada contra la cual no pudo guarecerse; pero con el granizo cayó un rayo que puso fuego á unas retamas cerca de las cuales se hallaba el pobre animal acurrucado. Acercóse al fuego arrojando en él cuatro ó seis bellotas ó patatas (que en esto no están de acuerdo los doctores darwinistas) volviéndolas á sacar al poco rato, porque le apretaba el hambre. Gustóle al bicho el asado, y resolvióse á tomar en adelante los alimentos asados ó cocidos.

Con esto el hocico se fué acortando cada vez más; y como las manos le servian para preparar la olla, el fuego y otros utensilios, tambien se adaptaron á las nuevas necesidades, hasta conformarse como vemos hoy las muestras.

Hizo luego su chocita para meterse, su cama, con colchon y todo, para dormir, con lo cual, dicho se está, que el pelo que cubria todo su cuerpo se cayó uno despues de otro hasta quedar como la cabeza de un calvo. Solo le faltaba para ser hombre perfecto, andar en dos pies y hablar. Lo primero se lo enseñó la necesidad, viendo por una parte que sus delicadas manos no servian para arrastrarse por el suelo, y notando por otra que presentaba un blanco demasiado grande á la acción de la lluvia y el granizo tan frecuente en el Africa su patria, comenzó á hacer pinitos y mas tarde anduvo sin caerse. Lo segundo empezó de un modo rudimentario, por lo cual se llama al hombre de aquella era primitiva *ahullador*, para venir despues de muchos ensayos á formar un idioma mas ó menos perfecto.

¿Puede pedirse explicacion mas sencilla? Pues voto á Júpiter que pretender mas es gollería.

Una sola cosa queda por explicar, y que con mucha viveza me notó la compañera mas jóven de nuestra redacción diciendo: «Falta dar razon de las barbas en el hombre, y la ausencia de ellas en la mujer, porque si el chimpancé regenerado era macho, todos sus hijos serian barbudos; y si era hembra, ninguno de ellos poseeria

aquel ornamento.» ¡Cuanto hace la ignorancia! le respondí. Escucha.

Además de la selección natural hay la selección sexual, origen de las diferencias entre el macho y la hembra. Por eso el pavo real tiene en la cola plumas tan vistosas, el canario, el gilguero, el ruiseñor y otras aves machos lanzan al aire sus acompasados trinos, el ciervo multiplica las ramas de sus astas, y el hombre es barbudo. ¿No lo entiendes? Pues mira lo que dice D. Máximo, que es autoridad en la materia.

Trata de explicar el origen de los colores en la cola del pavo real y su ausencia en la de la pava, y escribe:

«Perdone el sabio Prelado de Córdoba, pero por punto general es siempre el macho el que procura aparecer mas gallardo, mas esbelto y mejor ataviado, para agrandar y conquistar á su mitad.»

Con que ya lo sabes; desde hoy es preciso que renuncies á tus galas, á tus modas, á tus cosméticos y peinados, porque D. Máximo declara que eso es propio de ellos, únicos que desean aparecer «mas esbeltos y mejor ataviados:» cambiando el nombre que llevas de *bello sexo* para que él y sus darwinistas lo disfruten; y por supuesto entrégale tambien la rueca y el huso, que no le sentará mal, y tendremos en Badajoz un nuevo Hércules hilando. ¡Y quiere D. Máximo que tomemos en serio su libro y su darwinismo! ¡imposible, imposible!

Lo extraño es que no se haya levantado contra él la mitad del género humano al verse despojada de su principal adorno, la belleza.

¡Quién fuera pavo! exclamará un jiboso Cansado de cargar con la mochila, Entonces con querer fuera yo airoso, Esbelto, encantador, fuerte, un Atila. Feo nací; queriendo ser hermoso Y con este tumor que me aniquila, Ya mi joroba sube sobre el cuello: Y temo transformarme en un camello.

PRELUDIOS.

III.

Con que vamos á cuentas, sublime y gravísimo D. Tomás, á ver si es posible que nos entendamos. ¿Ha sido filfa aquello de que iba V. á probarnos que tres y dos son doce que la *Masonería no es una asociación anticatólica*?

Dispénsese su merced la indiscrecion de la pregunta porque ello es que, aun siendo tan formalote y tiesecete como de ordinario le gusta aparecer, tiene á veces sus puntas y ribetes de picarillo, como lo prueban sus gracias un tanto estreñidas, y la verdad es que el modo de cumplir V. su empeño ya nos vá oliendo á cuernos quemados.

Por lo que vamos viendo así lleva V. trazas de probarnos su tesis como por los cerros de Ubeda, y advierta V. que el camelo no será solo para nosotros las humildes redactorías del Avisador; sino, lo que es más sensible, alcanzará muy de lleno al *Diario de Badajoz* y á sus numerosos suscritores.

La gratitud no le dejará á V. olvidar que su amado *Diario* tenia ya acotados nada menos que 800 ejemplares de la preciosa obrita para repartir entre sus abonados, que cabrán cuando menos á 16 ejemplares por barba; y estarán esperando su contingente de papel impreso con la impaciencia con que siempre se aguarda eso que ahora se dice una *camama*.

Valgan verdades: es que, pensando mejor, se ha arrepentido V. de la docilidad con que, cediendo á los

ruegos y á las promesas ú obediendo á los mandatos, se dejó comprometer á lo que racionalmente no podia cumplir?

Pues razon tendria V. en dar el cuarto de conversión, porque el paso en que le han metido es malillo de verdad y no podrá V. salir del atolladero diciendo, como dicen que dijo aquel rey: *Todo se ha perdido menos el honor*; puesto que ese pobre adminículo es el primer dije que ha de quedar en la estacada como quiera que V. se las arregle.

Pero á bien que estamos á tiempo, que nunca es tarde para el arrepentimiento y como V. á fuer de filósofo es tan amante de la verdad y tan humilde para confesarla como todos sabemos, le será muy fácil imitar á la rana, que despues de haber saltado de acá para allá por ponerse á salvo de un carro que le andaba cerca, vino á guarecerse, como en punto más seguro en la rodada de la vía y cuando ya sintió sobre su hinchada panza la rueda que la reventaba, dijo muy gravemente al dar el estallido: La erré.

Confiese V. buenamente que la ha errado, aunque al confesarlo quede reventada de una vez para siempre la fama de espadachín literario que le ha dado su *claque* porque *peor será menceallo* y del modo que V. lo menea en sus artículos sin brújula compuestos de notas y más notas anotadas, que así tienen que ver con el texto como el pico de Tenerife.

A V. mismo le vá dando ya en rostro esa especie de estrangurria de notas y por eso en una de las que nos regaló el día tres muestra su temor de que le digamos en *flamenco que es la mar de notas*.

¡Quia! no diremos eso puesto que á V. le desagrada el dialecto *zandunguero* de la gente *morena y crua*. La del Avisador, aunque V. lo dude, se *espirraba* (ya la pegamos) se muere queríamos decir, por dar gusto á su D. Tomás, y por eso adoptando una frase mas culta como que es de origen parlamentario diremos: que los artículos de V. son una *barbaridad de notas*, con una simpleza de textos.

El último sobre todo compuesto de unas pocas líneas mal copiadas de un libro viejo y colocadas encima de cuatro notas nuevas y largas, como cuatro berlingas, nos presentaba la apariencia de una mala tabla puesta sobre cuatro piés irregulares, formando una especie de escaño semiderengado: es decir nos parecia un artículo de pié de banco, un escrito cuadrúpedo segun su forma exterior por supuesto.

Sin duda es V. original del todo y tambien tiene el mérito de la originalidad su nuevo sistema de anotaciones: porque hasta ahora las notas iban al pié del texto que aclaraban y repartidas como los maravedises de S. M.; pero V. las suelta á chorros como que á solo esta palabra: *Continuacion* que por sí es una especie de nota le plantó V. otras cuatro como cuatro trallas.

Por ese sistema va V. enjaretando unos deliciosos artículos en que se pierde de vista el principio y no se vé el fin á que se encaminan; pues como los ojos del vizco parece que se dirigen al plato cuando miran á la tajada; y eso, D. Tomás de nuestra vida, eso se llama hoy hacer planchas, y es como patear en el aire con lo cual solo consigue V. apretar mas el lazo que V. mismo se ha puesto al cuello ó se ha dejado poner como un inocente párvulo.

Calma Sr. filósofo, calma y no se quee tanto con nuestras inocentes

chanzonetas, porque no podemos resistir á la propension que sentimos de reirnos de todo lo ridiculo; pero en medio de nuestra risa cuidados de que no se pierda el hilo de la cuestion. A ella pues, Sr. polemista, y no hay que hacerla tantos ascos. A la cuestion, D. Tomás, á la cuestion, que no consentiremos la embrolle mezclando con ella los rencores personales que V. abriga en su noble pecho. Sobre tales impertinencias podrá V. decir por separado ya por centésima vez, lo mismo que otras noventa y nueve y pico ha dicho con el mismo resultado que ahora ha de sacar.

Pues ¿no es una mala vergüenza que para probarnos lo que defiende y nosotras le negamos se nos venga V. con salidas de pollo inglés cantándonos las coplas de Calainos?

Porque V. se crea tan alto no dejará de engañarse de medio á medio si cree que el público es tonto y nosotras nos mamamos el dedo cuando ya vá V. descubriendo demasiado su juego.

¿Por qué ese empeño de hacernos perder el tiempo discutiendo con esa lógica averiada de V. que saca conclusiones afirmativas y absolutas de premisas negativas y condicionales sobre si EL AVISADOR se escribe en la Sacristia de la Catedral ó en la de alguna parroquia ó en cualquier departamento del Palacio Episcopal?

Sea deeso lo que V. quisiere: ¿que? ¿Probará V. con eso que el Masonismo deje de ser anticatólico?

Que sea ó deje de ser Molinista, la respetabilísima persona con quien V. quiere insolentarse contando con que no ha de responderle á sus injurias en el lugar y del modo que otro le responderia: ¿que? ¿Del atrevimiento de V. y de la paciencia del ofendido sacará V. algun argumento en pro de la otordoxia de sus queridos mandiles?

Con tan lindas pataratas
En que enreda la cuestión
Saque V. la conclusion
Consabida: *Ergo batatas*.

Lo mismo son las demás bagatelas en que V. se extiende olvidándose del asunto principal, como por ejemplo: que tiene V. el *poema de su vida en haber sido raton de Seminario*.

Magnifico! Todo V. es un poema viviente una epopeya parlante; más

Sin duda, señor Católico
Que el comer de mogollón
A expensa de S. Aton
Fué un gran poema... bucólico.

Poema que pudiera llevar este título: *Cria cuervos y te sacarán los ojos*.

Por lo pronto nutrió V. su espíritu con la enseñanza que recibió y su cuerpo con las raciones gratuitas que digirió. Despues cuando royendo tantos infolios como nos cuenta llegó á romper con la cabeza todas las cátedras creadas y por crear segun modestamente nos refiere pudo recibir cuartos á más de la ración; y por último cuando halló otro medio de ingeniarle pudo salirse diciendo: *Bocacion* tuvo pero vocacion *nequam*, ahí queda eso y yo acreditaré el dicho de que no hay peor cuña que de la propia madera.

Así para hacer la guerra al establecimiento al que debe V. no poco, hasta se pone en contradicción con los principios masonicos conforme á los cuales todos los hombres son cosmopolitas, mientras que V. llama *traidores* á los extremeños que no reputan animales de otra especie á los demás hombres que han nacido

en tierras tan españolas y tan nobles como la noble Extremadura.

Diríase que es inconsecuente y digno de ser irradiado al restablecer ese exclusivismo extremeño que rechaza á los naturales de otras provincias, sino fuera sabido que toda la consecuencia masónica consiste en explotar en pro de determinados fines todas las miserias humanas.

Por eso repica V. tan fuerte el esquilón de la populacheria, para aprovechar rivalidades de lugareta, que solo caben entre personas vulgares, y que las de sano criterio verán como una ridiculez más.

En Badajoz y en toda suprovincia, como en las demás de España, tienen muy buena acogida y figuran tan decentemente como V., por lo ménos, muchos sujetos respetables por muchos títulos de esos que V. con gracia bien insulsa y sobrado romal llama por desprecio *serranos é invasores que han venido del país de los moruecos*, cual si moruecos no hubiera en todas partes.

Si morueco quiere decir carnero padre, carneros y padres, hay en toda Extremadura, como en Logroño y en Soria y V. mismo aunque no es lo uno, como es lo otro, en tal situación se ha colocado, que puede sucederle lo que el refrán dice del *carnero encantado, que fué por lana y volvió trasquilado*.

Y basta, señor, Romero, que no es floja la ración; y vamos á la cuestión: No se nos haga el roncero. La cuestión es lo primero. Y no hay que echarla á barato. Que haciendo fu...!!! como el gato, Vá V. á salir de esta hecha; Con qué firme y en la brecha, Si ya no está turulado.

El *Diario de Badajoz* continua siendo el eco de los mas vulgares calumniadores de la Compañía de Jesus.

Es papel que desempeña el h. . . á las mil maravillas, por que lo desempeña con decidida vocacion á tan facil industria.

Hemos querido convencerle de sus errores y al efecto le hemos presentado muchísimos testimonios irrecusables para él, por que son de escritores *no católicos*, como Sismondi, Coxe, Ranke, Schoel, Adam, Murr y otros; testimonios que prueban las infames calumnias de que han sido siempre victimas los hijos del esclarecido español Ignacio de Loyola.

Español, enténdalo bien el *Diario*, como fueron españoles tambien Francisco de Borja y Francisco Javier, individuos igualmente de esa Orden tan odiada por usted h. . . *Diario*.

Pero ¿qué importa que fueran españoles, si eran frailes, ó cosa parecida?

Un Domingo de Guzman, un Pedro Nolasco, un Pedro Alcántara, un Juan de la Cruz, una Teresa de Jesus ¿no nacieron en España como aquellos?...

Y á nosotros ¿qué? dirán los tan católicos redactores del catolicísimo *Diario de Badajoz*. Al fin eran frailes. Para nosotros, los verdaderos hombres grandes y las verdaderas grandes mujeres son los Garibaldi, las Luisas Michel y demas héroes *ejusdem furfuris*.

Lo creemos, h. . . de el *Diario*. ¡Que imparciales son ustedes tratándose de ciertas glorias de España! ¡Que buenos españoles!

Les hemos probado tambien que es apócrifa la obra *Mónita secreta de los Jesuitas*; que al publicarse por primera vez en Cracovia en 1612 el Obispo de esta ciudad, Pedro Tilik, entabló un proceso jurídico contra Gerónimo Zaroski, á quien se suponía autor de tan infame libelo; que éste libelo, por lo absurdo é in-moral, cayó en el olvido y desprecio de

todo el mundo, hasta que en el siglo XVIII, lo hicieron resucitar los Ministros de los Borbones, como un arma mas que esgrimia el infierno para herir á la Compañía de Jesus; que nadie se atrevió entonces á prohijar esta obra; que se inventó un autor imaginario (Paderborn); que el editor anunciaba que la habia encontrado Cristian de Branswick en la librería de los Jesuitas de Praga; que protestaron de esta falsedad, con la Santa Sede, todos los Obispos de Polonia; y finalmente, que Barbier, *enemigo de los Jesuitas* y por consiguiente escritor nada sospechoso en la materia, confesó en su Diccionario de los anónimos y pseudónimos, tom. III, núm. 20,933, que los *Mónita secreta es una obra apócrifa*.

Todos estos valiosos datos, todas estas convincentes razones, todos estos irrecusables testimonios hemos presentado al periódico clerofobo... Pero el *Diario de Badajoz* halla más cómodo, más fácil y hacadero no aceptar la discusión, y en su lugar prodigarnos recientemente (sin los que nos tiene de antiguo regalados) los epítetos: *beatos, carciundas, de fiereza evangélica, neos, sacristanes*, y otros dictados de tan esquisito gusto como nada gastados.

Esto nos recuerda lo que dijo, años há, un célebre escritor portugués por más señas:

“Los hombres discuten con razones, los muchachos con gritos, las mujeres con desvergüenzas.”

Los redactores de el *Diario* están por este último procedimiento... Pues buen provechito hh . . .

¡Y luego pretenden mortificar, á los que suponen sus adversarios, con ciertas indicaciones, tambien de un gran gusto, cuando ellos se están conduciendo en estas luchas periodísticas como unas mujercuelas!

Hacen lo que esas mozas ya perdidas, que quisieran arrojar á la frente de todas las demás mujeres su propia infamia.

Por supuesto que el h. . . *Diario* continúa y continuará insertando los infames *Mónita secreta*, no obstante nuestros trabajos para deshacer tan viles calumnias como contiene aquel villano libelo.

¿Para qué entrar en discusión, siéndole tan sencillo y tan fácil copiar un enjendro de esa clase, por más que sea apócrifo?

¡Tiene tanta caridad el *Diario de Badajoz*!

Otro dia continuaremos, Dios mediante.

VARIEDADES.

CONFESIONES DE UN FRANG-MASON.

Hace poco murió en Lyon M. Ducarre, abogado de talento que estuvo por largo espacio de tiempo afiliado á la franc-masonería francesa, en la cual habia desempeñado papeles importantes.

En la *Descentralizacion* se publican detalles que explican de qué manera se separó de las lógiás.

—¿Puedo hablarlos? preguntóle un amigo de la franc-masonería, á la cual habia pertenecido.

—Sí y solo el hombre de Francia que más ha estudiado la franc-masonería, cuyos orígenes é historia conozeo mejor que otro alguno: He sido el gran organizador de las lógiás masónicas de la religion del Sud-Este. Yo soy quien instaló vuestras lógiás de Saint Etienne.

La masonería reviste distintos aspectos, segun el carácter de los pueblos, la latitud, la fama de la historia. En el Mediodía, en Italia es ardiente: allí hay los Carbonarios, la jóven Italia los Mazzinianos, el *irredentismo*. En Inglaterra el rito escocés es más reposado, más frío.

En Lyon las lógiás martinistas se encuentran en este momento por camino ardiente y muy malo.

En 1865, con motivo de la alocucion de Pio IX de 25 de Setiembre, los franc-masones de Lyon, obedientes del Gran Oriente, elaboraron una respuesta que corrió por todas lógiás, es decir, que dió la vuelta al mundo. Yo la habia redactado.

—¿Dónde podría procurarme este documento?

—Tal vez no existe ejemplar en casa de un librero, pero creo conservar algunos números: Entrad en mi despacho que voy á dároslo. (Respuesta impresa en París en casa F. Lebon.)

—Pero ¿cómo os salisteis de la masonería activa?

Muy sencillamente. Delegado de las lógiás Martinistas de Lyon, del gran convento de París (14 de Setiembre 1877) me opuse á la supresion reclamada por J. Macé en el artículo de los estatutos del Gran Oriente que daba por base á la masonería: *La existencia de Dios, la inmortalidad del alma, el amor de la humanidad* habiendo la mayoría de las lógiás de la obediencia, del G. . O. . opinado por la supresion, renuncié á mis poderes y me retiré diciendo: *Salgo con el gran Arquitecto del universo y no volveré á entrar sino es con El*. No hemos regresado ni el uno ni el otro. Una parte de las lógiás lionesas tomaron á mal esta declaración y pretendieron que me habia extralimitado. Cesé pronto de concurrir á las lógiás; despues no volví á ellas.

La vida de M. Ducarre es una viva enseñanza.

Llegado en edad temprana con la masonería por medio de juramentos, ilusionados por la organizacion del materialismo, de la indiferencia y de la incredulidad religiosas, percibió antes que la luz, el abismo que se habria á sus piés, la rebelion sin esperanza, el mal sin remedio.

Sus sueños de libertad en la justicia, de amor á la humanidad, de la educacion progresiva é indefinida de los desheredados, desvaneciéronse súbitamente al contacto brutal de la masonería, de las divulgaciones de los altos grados.

Generoso por naturaleza y de buenas intenciones, de un salto volvió por el buen camino quemando lo que habia adorado, adorando lo que habia quemado.

Dotado de razon clara, vió que no hay conciliaciones posibles con el error, sea cual fuere el aspecto con que se presente ó la máscara con que se cubra y abominando sus extravíos murió cristiano, reconciliado con la Iglesia infalible.

¡Que Dios se haya apiadado de alma tan atribulada!

(El Correo Catalan.)

EPIGRAMA.

Cierta rica improvisada gran señora se creía, y á cenar convidó un dia á la marquesa de Estrada.

Hablando (era noche buena) de la embriaguez y otros vicios, dijo aquella: — *Madalena*, no esperemos *acion güena* de personas sin principios.

NOTICIAS LOCALES.

El domingo último, 7 del que rige, tuvo efecto la apertura del presente curso de la escuela dominical, fundada como saben nuestros lectores por el ilustrísimo señor don Pantaleon Monserrat, dignísimo Obispo que fué de esta Diócesis.

Los frutos obtenidos en este centro de enseñanza, — creado principalmente en favor de las jóvenes sirvientas, — son harto conocidos para que nos detengamos á relatarlos. Por eso, y en la seguridad de dispensar un gran servicio, no podemos prescindir de recomendar la asistencia á dicha escuela á las jóvenes que, por cualquiera causa, no les sea dado con-

currir á otras escuelas en los restantes dias de la semana.

El martes 9 de los corrientes regresó á esta capital el ilustrísimo y reverendísimo señor Obispo de la Diócesis.

Va decreciendo notablemente en la poblacion la epidemia variolosa, segun hemos oido con referencia á varios facultativos.

Buena falta hacian en esta ciudad determinaciones como las que en Barcelona se han tomado, para poner coto á la blasfemia, y verán nuestros lectores en el siguiente suelto:

«El periódico católico *L'Esperit* ha publicado el texto de una proposicion presentada en junta celebrada en la casa rectoral de la parroquia mayor de Santa Ana, con el plausible fin de trabajar cuanto sea dable contra la fea costumbre de la blasfemia.

Al realizar este fin, los Sres. don Claudio Omar y Barrera, el Sr. Marqués de Camps, D. Pedro Bosch y Labrás, D. José Maria Bergés y Mas y D. José A. Buxeres han acordado, entre otras cosas pedir la eficaz proteccion de las autoridades, y recabar de ellas el cumplimiento de lo dispuesto en el Código en su artículo 240, párrafo tercero, respetando y haciendo respetar la religion del Estado, comenzando por los mismos agentes y por ellas á dar ejemplo de cultura, reprimiendo con severa mano las trasgresiones de que tengan noticia, y ordenando la denuncia de los hechos de esta clase que cometan los particulares, sin distincion de sexos ni de clases.»

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA.

Hoy 11.—San Nicasio, patron de Novilas, San German y San Fermin.

Viernes 12.—Ntra. Sra. del Pilar.—Fiesta en todo Aragon.—San Serafin y San Cipriano.—Feria en Zaragoza por veinte dias.

Sábado 13.—Santos Eduardo, Gerardo y Fausto.

Domingo 14.—Ntra. Sra. del Remedio, San Calixto, papa y mártir, patron de Lecinena y San Evaristo, mártir.

Lunes 15.—Santa Teresa de Jesus, patrona de Avila, Ujue y Alba de Tormes y San Bruno.

Martes 16.—San Florentino, Santa Adelaida, Ntra. Sra. de Aguas-Vivas, patrona de Carcagente, San Deogracias y San Galo.

Miércoles 17.—Santa Eduvigis, San Gregorio, obispo y confesor, Santa Marmeta y los Santos Victor, Alejandro y Mariano, mártires.

Continua en el convento de MM. Carmelitas la Novena á Santa Teresa de Jesus.

El Lunes 8 del corriente dió principio en la iglesia de Santo Domingo la novena á Ntra. Señora del Rosario.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALMACEN DE PIANOS,
ÓRGANOS, MÚSICA É INSTRUMENTOS DE
TODAS CLASES PARA BANDAS Y
ORQUESTAS DE
ANTONIO COVARSI,
casa fundada en 1814 por D. Federico
Conde.

ÚNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE LA FÁBRICA DE LOS SRES. RAYNARD Y MASERAS DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento á precios de fábrica.

Órganos y armoniums de los Sres. H. Chistophe y Etienne, de Paris.—Pianos españoles, alemanes y franceses.—Arpas de Erard, de Paris.—Instrumentos de madera, de metal, de cuerda y de percusion.—Precioso surtido de guitarras, bandurrias, cítaras, violines, violas, violoncellos y contrabajos.—Accesorios de todas clases.—Surtido grande de cuerdas, nacionales y romanas para los instrumentos anteriores, á precios baratísimos.—Música y obras para piano al precio de la casa editorial de D. Antonio Romero y Andía de Madrid.—Se venden pianos á plazos y se cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fábricas nacionales y extranjeras más acreditadas y facilita por los mismos precios que otras, instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis á quien los pida.

NOTA. Los pedidos é instrumentos y música se sirven; pero han de venir acompañados de su importe en letras de fácil cobro á la orden de Antonio Covarsi.—Esta casa se encarga de pedir toda clase de música, pianos é instrumentos que no contenga su establecimiento, para lo cual posee modelos y precios de las fábricas más acreditadas de España y Extranjero.

Antonio Covarsi, agente internacional de aduanas.—Comisiones, consignaciones y tránsitos.—Representante de varias empresas de vapores á América.—Agente de aduanas de la Compañía de los ferro-carriles extremeños.

Soledad, 25, Badajoz.

LABORATORIO FARMACÉUTICO
DE
D. PEDRO SORIANO.

El mejor y más eficaz remedio contra las tercianas, cuartanas y demás fiebres intermitentes!!

El autor del prodigioso medicamento para curar todas las afecciones del estómago, lo es á la vez de las *maravillosas píldoras febrífugas, contra tercianas y cuartanas.*

Estas píldoras, de las cuales una sola caja basta para curar radicalmente toda clase de intermitentes en la inmensa mayoría de los casos, están causando la admiración de cuantos las toman por sus felices resultados. Es el específico más seguro de todos los descubiertos hasta hoy de una gran facilidad para tomarlo. Tiene además la virtud de reparar prontamente las fuerzas perdidas y ser un energético resolutorio de las inflamaciones del bazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y laboratorio químico de D. Pedro Soriano, calle de San Juan, 44.

El antiguo y acreditado fundidor de campanas **D. FRANCISCO CARRAJIL Y MUÑOZ**, ofrece al público sus servicios á precios convencionales, cual no otro, garantizando sus trabajos por el término de un año en Medina de las Torres, calle de Tinajeros, núm. 1.

OLEO DE LA PERSIA
DE HERRINGS Y COMP. — PARÍS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra, el Sultan de Turquía y las damas elegantes de todos los países.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

PRECIO: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

GRAN BAZAR

DEL

AGUILA DE ORO

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 20.

BADAJOZ.

Objetos de escritorio, armas y efectos de caza, transparentes y palos portiers, espejos y ianas, medias cañas.

Abanicos, flores, corbatas, paraguas, sombrillas, corsets, guantes, mantillas, velos, fichus y pañuelos de la China.

Cubiertos garantizados, perfumería, bisutería, quincalla, juguetería, artículos de viaje, objetos de fantasía.

Cristalería, loza de pedernal, jarrones de china, muebles y arañas, lampistería colgante y sobre mesa, cuadros y cromos.

TINTURA INGLESA
DE HERRINGS Y COMP. — PARÍS.

Maravilloso descubrimiento que devuelve á los cabellos blancos su color natural en el espacio de tres dias. No contiene nitrato de plata ni sustancia nociva á la salud. No precisa de lavar antes ni despues de su empleo. El resultado es garantizado infalible.

PRECIO: 20 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

Más de millon y medio de purgas en el último año con la acreditada

Agua de Looches LA MARGARITA.

Prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes sifiliticas inveterada, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, estreñimiento pertinaz.—Venta del agua EN BOTELLAS en todas las farmacias y droguerías principales.—Depósito central único en España JARDINES, 15, bajo, donde se abonan cuatro cuartos por casco.—**IMPORTANTE**—Esta agua premiada en todas las Exposiciones donde se ha presentado ha obtenido medalla de oro, premio concedido en la Exposicion Especial Balneológica de Francfor (A emania) cuyo jurado se componia de los mismos dueños de manantiales de aquel país, rindiendo así justo tributo á este de España, que está considerado como el primero en su clase en el mundo, y sin rival para todo el protomedicato.

AGUA CIRCARIANA
DE HERRINGS Y C. — PARÍS.

Usada por todas las familias reales y la nobleza de Europa. Aprobada por un gran número de médicos. Este maravilloso preparado restituye el cabello blanco á su primitivo color, rubio, castaño y negro, sin perjudicar la salud. Precio: 20 y 40 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

D. EMILIO ORDUÑA

ÁLAMO 7, BADAJOZ.

Impresiones de gran lujo en tintas negras y de colores, circulares, facturas, anuncios, esquelas de enlace y de defunciones, tarjetas y membretes, letras de adorno para papel timbrado y sobres; encuadernaciones de todas clases.

CENTRO GENERAL DE SUSCRIPCIONES á obras de lujo y económicas. Libros rayados y papel pautado.

Se hacen tarjetas, membretes y papeletas de felicitacion y enlace. Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15.

CON PRIVILEGIO.

AGUA DE LEMERY

INSTANTANEA

para tener de negro ó rubio los cabellos y la barba.

—(—)

Frasco 8 y 16 rs.

—(—)

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES

Único punto de venta en Badajoz, farmacia y droguería de Camacho, y en las principales farmacias de Francia.

Manera de emplearlo.

Agítese el frasco, despues impréguese bien una pequeña brochita y frótese con ella los cabellos ó la barba.

Una vez seco el pelo se lava perfectamente con jabon frotándose con una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma facilidad, despues basta una ó dos aplicaciones por semana á la raíz.

Se vende la casa calle de San Sisenandó, núm. 23; en la misma darán razon.

Se arrienda un sótano de dos habitaciones de vóbada propias para almacen. Calle de Comedias, núm. 8. pueden verse y entenderse con el dueño.

Se vende un mostrador, varios cajones de madera vacios y una cama de hierro de colgadura.

Soledad 15, darán razon.

Se vende voluntariamente la casa número 10, calle de Cerragería, compuesta de piso bajo y alto que los constituyen diez y seis habitaciones, incluso una espaciosa bodega de vino, con sus correspondientes tinajas y otras servidumbres.

La persona á quien interesare su adquisicion, puede dirigirse al dueño, calle de Santa Lucia, 7.

D. Francisco Call,

PRESBITERO,

ORGANISTA 1.º DE ESTA CATEDRAL Y ANTI-GUO PROFESOR EN BARCELONA.

ofrece sus servicios en la enseñanza de solfeo, piano, organo é instrumentacion.

Melchor de Évora, 20, Bajos.

Á LOS LABRADORES.

MÁQUINAS AVENTADORAS INGLESA.

Su precio 1500 reales. Dirigirse para los pedidos calle de Santo Domingo, número 55, bajos, donde se darán informes y se enseñará una á quien desee adquirirla.

Tambien hay arados, máquinas de vapor, prensas, etc.

Esencia verdadera

DE ZARZAPARRILLA.—Este gratisimo depurativo de la sangre se prepara á conciencia lo cual no sucede (y estamos dispuesto á probarlo) con la mayor parte de los que circulan como buenos, siendo tan eficaces sus resultados que estamos seguros de ellos siempre que esté indicado su uso.

Único depósito en Badajoz.—Farmacia de Valdés, Santo Domingo, 46.

Aguas minero-medicinales

DE

MARMOLEJO,

Gaseosas-bicarbonatadas.

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: Albuminaria, anemias, astenia nerviosa, arenitas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales ó intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, bilis, convalecencias de fiebres graves, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disuria, desarreglos menstruales, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hiperemia viliar, hiperemia hepática, hipocondría, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, piel nefritis, poliuria, quiritia (orina lechosa), retencion é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Temporada oficial de 15 de Abril á 15 de Junio y de 1.º de Setiembre á 30 de Noviembre.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas á los precios de 3, 4 y 5 reales botella, segun cabida en las principales farmacias, y por cajas dirigiéndose al Administrador en Marmolejo ó á la Direccion, calle de Serrano, 55, Madrid.—Depósito en Extremadura: farmacia de R. Valdés, en Badajoz; Gineez Hurtado, en Cáceres; Gordon, en Burguillos; Alvarez Pozo, en Zafra, y Dez, en Valencia de Alcántara.

IMPORTANTE.

El que desee una buena casa para establecimiento puede aprovechar la ocasion.

Se vende una sita en la Plaza Alta números 18, 19 y 20. Para tratar Granado 25, comercio de Ultramarinos.

En el almacén de muebles calle Arco-agüero núm. 1, se alquilan pianos verticales y de mesa.

Se vende por fallecimiento de la persona que lo ejercia un título de Procurador de número acreditado en esta Capital; para mas detalles dirigirse á la Sra. D.ª Concepcion Calderon, Pozo 24 y 26, en esta Ciudad.